



## Nota Editorial

La investigación y divulgación son elementos centrales de la ciencia, el objetivo central de la divulgación es comunicar el conocimiento científico, utilizando diversos medios. Nada es más valioso en la ciencia que comunicar el proceso de las investigaciones, pero sobre todo los resultados, que serán punta de lanza para la investigación continua y la innovación desde todos los aspectos de la ciencia.

La Revista “Boletín el Conuco”, es una herramienta fundamental de difusión y/o divulgación de la ciencia, en sus diferentes capítulos ha publicado información que es y ha sido muy importante para la sociedad del conocimiento; así como para los usuarios finales en pro de un ejercicio de transferencia de tecnología adecuado.

El Desarrollo de los territorios tal como lo plantea esta edición Volumen 4 número 1, muestra un interesante conjunto de metodologías; así como herramientas estadísticas que permiten analizar la situación de desarrollo en los territorios y como es que sus multiplicidades de factores, determinan el grado de competitividad de estas áreas; adentrarnos a este trabajo, nos permite entender que el fenómeno social del desarrollo está muy ligado al bienestar de la población, perdiendo vigencia que su influencia solo tiene influencia para el crecimiento económico.

El artículo, Reconocimiento NIIF: el capital intelectual en el contexto de las instituciones de educación superior, valora de manera muy interesante el capital intelectual en las IES como

un elemento de valor intangible, siendo éste, un catalizador del desarrollo del conocimiento y económico que aporta valor a la sociedad en el marco de las Instituciones de educación. El valor NIIF, como Norma Internacional de Información Financiera, cuantifica de manera importante los activos intangibles en la contabilidad; y si este modelo se ejercita con valores en la generación del conocimiento de los integrantes de las Instituciones de educación en sus trabajos diarios a través del desempeño, puede proporcionar elementos pertinentes a todas las Universidades e instituciones de educación para la asignación de apoyos y su impulso en beneficio de la educación.

La Responsabilidad Social (RS) es un valor intrínseco que todos los seres humanos debemos practicar continuamente, éticamente debería darse por sentado; sin embargo, este ha sido poco valorado a lo largo de los siglos a pesar de grandes conceptos que incluyen en menor o mayor medida términos ligados a la RS, afortunadamente en los últimos años este valor, ha cobrado gran relevancia al grado que ya es posible observarse el tema en las empresas; a partir de Howard Bowen (1953) en su libro “Social Responsibilities of the Businessman”, quien hace referencia a la obligación que tienen las empresas de incluir en sus acciones y políticas, elementos, objetivos y valores deseables para la mejora de la sociedad y su entorno. De manera tal que el artículo que se publica en este número denominado, “Las percepciones del consumidor sobre la responsabilidad social empresarial en el sector bancario:



---

análisis por género”, muestra como este valor, se analiza a niveles de percepción de género, lo que lo hace mucho mas interesante, dado que son evidentes los estereotipos entre ellos.

Los bancos entendiéndose como empresas comerciales que realizan operaciones financieras, no están fuera de este concepto de RSE, en este documento, se muestra cómo existe una diferencia entre lo que se espera de esta empresa, visto desde un marco más global tal como lo observan las mujeres, hasta cómo es que los hombres tienen una fuerte fijación sobre el aspecto ético de las responsabilidades de los Bancos en Colombia. Su lectura será de mucha ayuda para comprender una parte de los aspectos de la RSE que deben ser puestos en primera plana para la mejora de los servicios empresariales.

Los Corredores Biológicos son fuente de diversidad importante en áreas donde se están generando, a juicio de los actores de política pública y/o de la sociedad, desarrollos económicos y sociales de gran importancia, los cuales toman mayor relevancia ante la necesidad de conservar la naturaleza y las especies que están en riesgo de cambiar sus nichos naturales de vida por efecto del desarrollo económico en áreas importantes. En el artículo “Paradigmas económicos, emergencia socioambiental y procesos de territorialización en los corredores biológicos en Villavicencio 1980-2015”, se detalla con gran detenimiento, cómo es que un modelo desarrollista de producción, que data entre el año 1980 y el 2015, es capaz de modificar o alterar áreas naturales y ambientales de gran importancia para la naturaleza. En este trabajo de investigación, a través del análisis y estudios de las presiones territoriales en el área de monte aldeaña al corredor biológico Zuria en Villavicencio, se observó cómo se ha generado una disminución del dosel de bosque y la pérdida de biodiversidad en el sector. Este documento

se basa en un trabajo etnográfico que permitió obtener información complementaria que robusteció el trabajo dándole mayor aporte a la ciencia sobre los cambios observados.

La agricultura es una de las actividades económicas que mayor aporte hace al Producto Interno Bruto (PIB) de las Naciones del mundo y Colombia es parte de esa misma dinámica económica, sin embargo esta actividad ha estado siempre sujeta a una alta volatilidad en la comercialización de sus mercados, en esta edición se presenta el artículo “Instrumentos derivados como herramientas estratégicas en la comercialización y financiación en el sector arrocero en la región Llanos”, estos instrumentos de carácter financiero, de acuerdo con el artículo, analizan al sector arrocero, pues éste ha sido de singular importancia para la actividad económica de Colombia, por lo que siguiendo el desarrollo de la investigación, se valoran las diferentes estrategias de comercialización y de financiamiento con el fin de generar una serie de datos, que sirven para una más adecuada toma de decisiones, con el propósito de mitigar los riesgos financieros derivados de los mercados internacionales, así como los movimientos económicos de la banca comercial e instituciones financieras.

Finalmente, la Revista “Boletín el Conuco”, se ha convertido en un instrumento editorial que sirve de impulso y motivación para la sociedad del conocimiento, así como de todos aquellos usuarios incluidos estudiantes y la sociedad en su conjunto, ya que de esta manera se mejora y se visualiza de manera más óptima el trabajo de investigación, mejorando la cultura, la economía y la sociedad.

**Mc Javier E. Vera López**

Investigador titular del colegio de postgraduados, Mexico (México).